

ne saurais le faire ce soir en moins d'une heure, il vous faut trois choses qui résument, ou je me trompe, tout ce que vous devez acquérir aujourd'hui pour accomplir tout ce que Dieu vous ordonnera demain. Ces trois choses se nomment : le savoir, les convictions et l'honneur.

I

Le savoir d'abord.

Ai-je besoin de vous le prouver ?

N'êtes-vous pas ici surtout pour vous instruire et la moitié de toutes vos journées, sauf les jours de prière et de repos, n'est-elle pas consacrée à l'étude ?

Mais la question n'est pas de savoir s'il vous faut étudier, mais s'il vous faut apprendre. Car plusieurs d'entre vous vont à la salle d'étude et en classe du même pas et de la même allure qu'ils vont à la prière ou au jeu, au sommeil ou aux repas, parce que l'heure est venue d'y aller et que, passifs automates, ils obéissent d'instinct et d'habitude au son de la cloche qui les appelle.

Ceux-là étudient pour étudier, comme ils prient pour prier, comme ils mangent pour manger.

Or, on ne mange pas pour manger : on mange pour se nourrir et vivre, et l'on n'étudie point pour étudier, mais pour apprendre et savoir.

Et de même que vous mangez tous les jours et, pour que votre nourriture vous profite, vous la prenez saine et substantielle et vous l'assimilez ensuite par un travail digestif que favorisent des exercices de corps ménagés à propos et réglés avec mesure, vous devez de même assurer à l'étude, qui est l'alimentation de votre esprit, les mêmes conditions et les mêmes garanties de succès et de profit. Vous devez étudier tous les jours, comme vous mangez tous les jours, car vous avez à nourrir, à fortifier et développer une intelligence encore jeune et frêle, dont la